

TEMA (53)

SITUACION SOCIAL DEL MUNDO.

Señora Presidente:

En primer lugar quisiera hacerle extensivas las felicitaciones de mi delegación por su elección unánime como Presidente de esta Comisión y estoy seguro que su gestión tendrá el mejor de los éxitos. También deseo felicitar al Vice Presidente y al Relator por sus merecidas elecciones. Finalmente, me complace expresar el aprecio de mi delegación al señor Jansson, Director de la División del Desarrollo Social, por la magnífica introducción que nos hizo al tema, Situación Social en el Mundo.

En lo que concierne a este punto, mi delegación después de haber estudiado el informe de la Situación Social del Mundo 1970, ha encontrado que es un documento útil y que presenta estudios bien logrados en diferentes campos sociales de las diversas regiones del mundo. Lamentablemente, se desprende del citado Informe que la situación social del mundo se ha deteriorado en la mayoría de los casos. Uno de los mayores problemas que ha encontrado el desarrollo social del mundo es que, las diferencias entre los países desarrollados y los países en desarrollo han ido acentuándose cada vez más, debido a que los países desarrollados no han puesto de su parte la voluntad política para ayudar a que los países en desarrollo logren condiciones externas que sirvan para romper su dependencia y alcanzar un desarrollo económico y social que permita un nivel apropiado de vida a sus pueblos.





- 2 -

...//

Si me lo permite, señora Presidente, quisiera referirme a aspectos de este asunto que conciernen a mi país. El Perú tradicionalmente constituyó una sociedad subdesarrollada de capitalismo dependiente. Sus problemas fundamentales se generaron dentro de ese sistema y consecuentemente sería imposible resolverlos manteniéndolo. De esta manera el Perú se está orientando hacia formas "societales" caracterizadas por el hecho de que serán, en esencia, formas participatorias en las que el poder de decisión habrá de residir en los hombres y mujeres que constituyan las nuevas bases institucionales de una sociedad, y no en el individualismo del sistema capitalista, ni en la hipertrofia de un Estado que todo lo avasalla y que en su actuar restablecería el poder de alienación de nuestra sociedad tradicional. Las realizaciones que hasta hoy hemos logrado prefiguran el carácter que nuestra futura sociedad habrá de tener; una reforma agraria que devuelve la tierra a quien la trabaja; una reforma de la empresa que abre para los trabajadores el acceso a las utilidades, a la dirección y a la propiedad de los medios de producción; una nueva política en la utilización de los recursos naturales, que devuelve a nuestra sociedad su preeminente derecho a ser la primera beneficiaria de los mismos; una reforma educacional que replantea a fondo toda la problemática del quehacer educativo y de su concepción en una sociedad que está en camino de buscar nuevas formas de comportamiento social; y una política de participación popular, cuyo propósito es hacer posible que todos los

///...

...///

hombres y mujeres del Perú empiecen a ejercer su derecho a ser los conductores reales de su propio destino, en todos los ámbitos de la vida social y en todos los niveles del ejercicio del poder.

Señora Presidente, el Perú acaba de cumplir 150 años de vida independiente. Si bien nuestra independencia fue un triunfo histórico contra la dominación colonial, no constituyó la liberación total de nuestro pueblo, que siguió sometido al poder económico de una clase dominante que heredó muchos de los privilegios económicos y sociales de la colonia. Al mismo tiempo, el país fue haciéndose dependiente económicamente de las potencias extranjeras que sucedieron a la antigua metrópoli en el área latinoamericana. Es por ello que el Gobierno actual, gestor de una segunda y total independencia, trata de lograr una nueva sociedad cualitativamente diferente de la surgida de la primera independencia, sin someterse a ninguna doctrina político-económica externa que puede hacerla ideológicamente dependiente y alejarla de la realidad y el interés nacional. Todo el esfuerzo ideológico, político, social y económico que representa el proceso que se realiza en el Perú para transformar sus estructuras, es también común en muchos casos, si bien con distinta intensidad o diversos enfoques, en muchos países de América Latina y del Tercer Mundo en general, que buscan así crear las condiciones necesarias para alcanzar la condición de un Estado moderno y desarrollado. Sin embargo, estos esfuerzos son frecuentemente amenazados desde fuera, de manera especial por la actual



.....////

situación económica internacional y porque la cooperación para el desarrollo está muy lejos todavía del signo favorable que el enorme esfuerzo interno que despliegan los países en desarrollo, reclama.

Señora Presidente: El Perú acogiendo este reclamo de los países en desarrollo ha ofrecido la ciudad de Lima para la reunión Ministerial de los 77. En dicha reunión los países del Tercer Mundo trataremos de plantear nuestra posición común para una mejor cooperación internacional que rompa la dominación económica, social y cultural a que se encuentran sometidos gran parte de los países en desarrollo y así crear condiciones externas para promover los derechos humanos de los pueblos pobres del planeta.

Creemos que la Tercera Comisión tendrá en el futuro una gran labor que desempeñar con relación a los problemas que plantea la Estrategia Internacional para el Desarrollo en lo que respecta al examen y a la evaluación de la misma.

Hasta ahora los debates sobre el problema del examen y de la evaluación de la Estrategia Internacional para el Desarrollo están centrados principalmente sobre que órgano de Naciones Unidas efectuará este examen y esta evaluación y por otro lado los criterios del examen y de la evaluación están centrados también desproporcionadamente en los aspectos económicos cuantitativos y no tanto en

//////...



...../////

los aspectos sociales cualitativos que muchas veces son imponderables y que son necesarios tener en cuenta para concebir con certeza y justicia los avances y los retardos de la Estrategia.

Hasta el momento una revisión de los indicadores prueba que existe una carencia total de datos para evaluar los cambios sociales. La evaluación cualitativa de los progresos ó atraso es de suma importancia y afirmo esto porque el crecimiento económico no trae necesariamente el mejoramiento de la condición social del pueblo de un Estado. En muchas oportunidades , a corto o mediano plazo pasa lo contrario. Por estas razones los factores sociales de distribución del ingreso entre las clases sociales y las reformas estructurales de la sociedad son indispensables para efectuar una evaluación certa. Mi delegación cree, que uno de los esfuerzos es desarrollar este tipo de indicadores y que la participación de la Comisión de Desarrollo Social, del Comité de Asuntos Sociales del Consejo Económico y Social y de la Tercera Comisión de la Asamblea General es muy importante. También creemos que deberían ser examinadas y evaluadas las situaciones internacionales con respecto a un problema nacional, región sectorial o global. Podemos ver en este último caso la posibilidad de aplicación de medidas coercitivas en un país desarrollado por actos de expropiación que precisamente son aplicados en virtud de la Estrategia para así lograr sus reformas estructurales y la movilización de sus recursos internos.

/////...



.....////////

En este caso, sólo una evaluación de esta clase podría ir creando a la vez un sistema de vigilancia que provoque procesos de consulta y negociación en el sistema de las Naciones Unidas.

Muchas gracias señora Presidente.

Fundação Cuidar o Futuro

